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議員の辞職

１．今後の議会運営について

(１)議会運営委員

西内(隆)委員

長

ただいまから、議会運営委員会を開く。

本日は、今後の議会運営に関する事項等について御協議願うため、お集まりいた

だいた。

それでは、お手元の協議事項の順に進めてまいりたいので、御協力願う。

西内(隆)委員

長

西内(健)委員

西内(隆)委員

長

協議事項に入る前に、西内健委員から発言したい旨の申出があっているので、こ

れを受けることとする。

西内健委員、どうぞ。

皆様こんにちは。このたび、一身上の都合により８月31日をもって議員の職を辞

することとし、その願いを議長に提出し許可をいただいたところである。

思い起こすと、私が初当選をした直前というか、選挙の後援会活動を行っている

とき、あるお宅のチャイムを鳴らすと防犯ベルがウーッと鳴り出した。何が起こっ

たのかとその家から逃げ出したが、隣の家が 500 メートルくらい離れていて、その

家に行くと、今度は東日本大震災の津波の映像が流れていたところである。最初の

選挙戦が終わり、私も南海地震対策再検討特別委員会に所属をさせていただき、東

日本への視察を今でも思い起こしたところである。そして、建設業の談合問題や様々

なことがありながら、尾﨑県政を支えてきた立場でもあった。そして濵田県政が誕

生し、新型コロナウイルス感染症対策にこの３年余りが費やされてきた。また、県

経済が疲弊している中で、私も次のステージで県民の皆さんのために何かができる

と思い、今回の決断に至った。

本当に 12 年と４か月、議会の議員の先輩諸氏、また同僚の皆様方に支えられて、

ここまで活動することができたことを心より感謝申し上げ、御礼の言葉とさせてい

ただく。本当にありがとうございました。

ただいま、西内健議員から８月 31 日をもって議員を辞職したい旨の願いを議長に

提出し、議長において許可されたとの御発言があった。

西内健議員の議員辞職に伴い、届出会派の構成に変動が生じる。また、７月６日

の議運で御報告したとおり、知行合一の会が７月31日付で解散し、８月１日付で久

保博道議員が自由民主党会派に加入しているので、これらのことに伴う今後の議会

運営等について御協議いただく。

西内(隆)委員

長

吉岡議事課長

初めに、今後の議会運営についてである。

まず、議会運営委員についてである。

西内健議員の議員辞職に伴い、議会運営委員会は１名の欠員となるので、後任の

委員を決定する必要がある。

各会派の議会運営委員会の委員の人数は、会派の所属議員数により案分して決定

することが例となっている。

議員辞職後の所属議員数による案分について事務局から説明をさせる。

それでは、議運の会派構成割合について御説明する。資料はない、口頭で説明さ

せていただく。
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(２)議会デジタル化検討小委員会の構成

西内(隆)委員

長

西内(隆)委員

長

西内(隆)委員

長

西内(健)委員

西内(隆)委員

長

９月以降の自民党会派の構成議員数は、久保議員の加入でプラス１、一方西内健

議員の辞職でマイナス１となり、構成人数は 18 人と異動前と変化ない。議運の会派

構成を案分する際は、交渉会派、２名以上の会派を対象として計算､案分している。

知行合一の会は一人会派だったので、交渉会派だけを見ると異動前と異動後で構成

人数に何ら変化なしということとなる。したがって、議運の委員の構成割合につい

ても変更なしということとなる。

以上である。

それでは、各会派への配分数に影響がないとのことであるので、議運の構成はこ

れまでどおり、自由民主党５名、日本共産党２名、県民の会、一燈立志の会、公明

党はそれぞれ１名ということで、御異議ないか。

（異議なし）

それでは、さよう決する。

次に、西内健委員の後任の委員については、各会派の委員数はこれまでどおりと

いうことであるので、自由民主党から新たに１名を選任するということで、御異議

ないか。

（異議なし）

それでは、さよう決する。

なお、委員会条例第５条第１項ただし書の規定により、議会運営委員の選任につ

いては、閉会中は議長が指名できることとされている。

９月定例会招集告示後の議運の予定日も近づいているため、早急に後任の委員を

議運で了承の上、議長の指名により選任する必要があるが、自由民主党は本日後任

の委員をお示しいただくことはできるか。

後任の委員に、土居央議員をお願いしたい。

自由民主党から、後任の委員に土居央議員を、との申出があった。

ついては、委員会条例第５条第１項ただし書の規定により、９月１日付をもって

土居央議員を議長において議会運営委員会の委員に指名、選任することで、御了承

願う。

（了 承）

西内(隆)委員

長

次に、議会デジタル化検討小委員会の構成についてである。

議運の構成に変更はないので、小委員会の構成についてもこれまでどおり、定数

は７名、会派構成は自由民主党３名、その他の会派についてはそれぞれ１名という

ことで、御異議ないか。

（異議なし）
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(３)議席及び議席番号

西内(隆)委員

長

西内(隆)委員

長

西内(健)委員

西内(隆)委員

長

それでは、さよう決する。

次に、西内健議員の議員辞職に伴い、小委員会における自由民主党の委員が２名

となるので、自由民主党から新たに１名を選任するということで、御異議ないか。

（異議なし）

それでは、さよう決する。

自由民主党は議運の委員の中から新たに小委員会の委員を選出していただく必要

があるが、本日小委員会の委員の名前をお示しいただくことはできるか。

こちらも土居央議員をお願いしたい。

自由民主党から、土居央議員を小委員会の委員にとの申出があった。

ついては、議長において土居央議員が議運の委員に選任されたら、同議員を小委

員会の委員に選任することで、御了承願う。

（了 承）

西内(隆)委員

長

吉岡議事課長

西内(隆)委員

長

次に、１ページの資料１、議席及び議席番号についてである。

このことについては本会議で決定することとなるので、あらかじめ変更案を御協

議いただく必要がある。

関係する会派において調整したものを資料１の変更案としてお示ししてあるので､

事務局から説明をさせる。

１ページの資料１、議席の一部変更案と書かれた資料を御覧願う。

上が現行の配席、下が変更案である。変更案にお名前のある方が変更いただく議

員である。議員辞職に伴う補欠選挙が９月定例会後に行われ、新たな会派構成とな

ることが想定される。このため、関係する会派と調整を行い、今回は最小限の移動

となるよう配慮して作成をした。

まず、辞職される西内健議員の議席は空席とする。次に、土森議員に現在の久保

議員の議席に御移動願う。そして、槇尾議員に左にお移りいただいて、空いた議席

に久保議員にお座りいただく。そして、久保議員の議席番号を６番として、現在６

番の上田議員から14番の加藤議員まで、それぞれ議席番号を１番繰り下げ、変更案

にお示ししてあるとおりの議席番号とする。そして、現在の久保議員の議席番号26

番については欠番とすることにより、16番の弘田議員から後の方の議席及び議席番

号は変わらないようにしている。初めに申したが、９月定例会後に補欠選挙が行わ

れ、新たな会派構成となる。その後、改めて御協議いただくこととなるので御了承

願う。

以上である。

何か御意見はないか。

（な し）
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(４)議員控室

(５)常任委員会の構成

西内(隆)委員

長

西内(隆)委員

長

それでは、議席及び議席番号については、案のとおりとすることで御異議ないか。

（異議なし）

それでは、さよう決する。

なお、この件に関する本会議での議事手続については、９月定例会の招集告示後

の議運で改めてお諮りすることとするので、御了承願う。

（了 承）

西内(隆)委員

長

田所委員

三石委員

西内(隆)委員

長

西内(隆)委員

長

次に、２ページの資料２、議員控室についてである。

知行合一の会の控室については、資料２のとおり自由民主党の応接室とすること

で、いかがか。

そのお話はよく分かるが、今回自民党会派は人数が増えたわけではないが、平米

数を以前と比べると、若干１平米以上増えてくるというところで――下の会派の事

情を全部承知しているわけではないが、質問の調整であったりとかなり手詰まりに

なって部屋が取れなかったりということも起きている。できたら、２階ということ

もあるが共用の使用ということで御検討いただけないかと思う。

構わない。

それでは、204 応接室は共用の応接室とすることで、御異議ないか。

（異議なし）

それでは、さよう決する。

西内(隆)委員

長

西内(隆)委員

長

西内(隆)委員

長

次に、４ページの資料３、常任委員会の構成についてである。

まず、届出会派の異動に伴う常任委員の所属の変更についてであるが、先例では

所属会派を変更しても、当該議員の所属委員会は変更しないとなっているので、久

保議員については 引き続き産業振興土木委員ということで御了承願う。

（了 承）

次に、議員辞職する西内健議員が所属している商工農林水産委員会についてであ

るが、そのまま欠員とした場合の案を資料３としてお示ししてある。

これについて、御意見があればどうぞ。

（な し）

それでは、この件については、資料３のとおり、議員辞職する西内健議員が所属

する商工農林水産委員会をそのまま欠員とすることで、御異議ないか。
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(６)本会議での会派別・会期別発言者数等

西内(隆)委員

長

（異議なし）

それでは、さよう決する。

西内(隆)委員

長

吉岡議事課長

西内(隆)委員

長

西内(隆)委員

長

西内(隆)委員

長

西内(隆)委員

長

ア 一括質問

次に、本会議での会派別・会期別発言者数等についてである。

なお、議員辞職に伴い、10月には補欠選挙が見込まれている。したがって、本日

は９月時点の内容をお決めいただくものとし、補欠選挙後には改めて議運を開き、

御協議いただくということで、御了承願う。

まず、５ページの資料４、一括質問の会派別・会期別発言者数について、たたき

台としての案を事務局から説明させる。

５ページの資料４を御覧願う。

一括質問の年間における会派別発言者数のたたき台としての案である。下の表が

案であり、上の表は参考として添付した５月に決定した一括質問の会派別・会期別

発言者数の表である。

新たに自民党に加入された久保議員は、知行合一の会として２月定例会での発言

予定であり、まだ発言をされていないので、今後の定例会において自民党の発言回

数がプラス１となる。一方、辞職される西内健議員の発言もまだ行われていないの

で、こちらで自民党はマイナス１となる。合わせると、今後の定例会における自民

党の発言回数はプラスマイナス０となる。このため、下の表に記載のとおり、２月

定例会の知行合一の会の発言回数を削除するだけで、その他については、現在申し

合わせている会派別・会期別発言者数から変更なしという案としている。なお、初

めに委員長も申されたが､この案は９月定例会の段階での会派構成による案である。

12月と２月定例会の発言回数については、新たな会派構成が決まったら改めて御協

議をいただく必要があるので、御了承願う。

以上である。

それでは、御意見があれば、どうぞ。

（な し）

それでは、一括質問の会派別・会期別発言者数については、案のとおりとするこ

とで、御異議ないか。

（異議なし）

それでは、さよう決する。

イ 一問一答

次に、６ページの資料５、一問一答の会派別・会期別発言時間について、たたき

台としての案を事務局から説明させる。



R5.8.24 議会運営委員会

- 6 -

２．高知県競馬組合議会議員の補欠選挙について

３．高知県海砂対策連絡協議会委員について

吉岡議事課長

西内(隆)委員

長

西内(隆)委員

長

西内(隆)委員

長

６ページの資料５を御覧願う。

下の表が案であり、上の表は参考として添付した５月に決定した一問一答におけ

る会派別・会期別発言時間の表である。下の表を御覧願う。改めて各会派の所属議

員数に応じて再計算を行った結果、変更となったのが網掛けの箇所である。計算し

た結果、９月定例会については、自民党が10分増の300分､日本共産党及び公明党が

それぞれ５分増の100分、50分となっている。次に、２月定例会であるが､一括質問

の際に申したとおり、あくまで９月定例会の会派構成で配分したものである。新た

な会派構成が決定した後、改めて御協議が必要となるので、参考的なものというこ

とで御了承願う。

以上である。

それでは、御意見があれば、どうぞ。

（な し）

それでは、一問一答の会派別・会期別発言時間については、案のとおりとするこ

とで、御異議ないか。

（異議なし）

それでは、さよう決する。

西内(隆)委員

長

西内(隆)委員

長

次に、高知県競馬組合議会議員の補欠選挙についてである。

西内健議員の議員辞職に伴い､高知県競馬組合議会議員に欠員が生じることから､

後任の議員の選挙を行うよう知事から議長あてに依頼があることが見込まれる｡

その場合の選挙の方法であるが、自由民主党の議員の辞任に伴うものであるので、

自由民主党から後任の議員を選任し、９月定例会開会日の本会議において議長の指

名推選により選出するということで、いかがか。

（異議なし）

それでは、さよう決する。

自由民主党は後任の議員を早急に人選の上、事務局へ名簿を提出するよう、御協

力願う。

なお、この件に関する本会議での議事手続については、９月定例会の招集告示後

の議運で改めてお諮りするので、御了承願う。

（了 承）

西内(隆)委員

長

次に、高知県海砂対策連絡協議会委員についてである。

海砂対策連絡協議会委員については、５月１日の各派代表者会で自由民主党から

３名、日本共産党、県民の会、一燈立志の会及び公明党からそれぞれ１名を推薦す

ることを決定しており、西内健議員を含む７名の議員が就任しているが、西内健議
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４．その他

西内(隆)委員

長

員の議員辞職に伴い、知事から後任の推薦依頼があることが見込まれる。

申合せでは、各種審議会委員の会派への割り振りは、その都度検討するとなって

いるが、今回は委員の任期途中の交代であることから､後任の推薦依頼があったら、

引き続き自由民主党から後任を推薦することとしたいが、いかがか。

（異議なし）

それでは、さよう決する。

自由民主党は後任に推薦する議員を早急に人選の上、事務局へ名簿を提出するよ

う、御協力願う。

西内(隆)委員

長

西内(隆)委員

長

次に、その他で何かないか。

（な し）

それでは、協議事項は以上である。

次回の議運は、特別の事情がなければ、９月15日金曜日午前10時から開催するこ

ととする。

協議事項は、９月定例会の日程及び運営等についてである。

なお、次回９月15日の議運終了後に議会デジタル化検討小委員会を開催する予定

であるとお伺いしているので、御承知おき願う。

以上で、本日の議会運営委員会を終わる。


